

II

PSYCHOPATHIES-INFIRMITÉS OU INFIRMITÉS PSYCHIQUES

A. — INFIRMITÉS PSYCHIQUES D'ÉVOLUTION

(Dégénérescences)

I. — DÉSHARMONIES (DÉGÉNÉRÉS SUPÉRIEURS, DÉGÉNÉRESCENTS)

- a) Défaut d'équilibre,
- b) Originalité, excentricité.

II. — DÉGÉNÉRESCENCES (DÉGÉNÉRÉS MOYENS OU PROPREMENT DITS)

- 1° Dégénérescence simples;
- 2° Dégénérescence avec psychoses.

III. — MONSTRUOSITÉS (DÉGÉNÉRÉS INFÉRIEURS)

- 1° Imbécillité;
- 2° Idiotie;
- 3° Crétinisme.

B. — INFIRMITÉS PSYCHIQUES D'INVOLUTION

(Déchéances)

I. — DÉMENCE PRIMITIVE

- 1° Démence simple;
- 2° Démence avec psychose.

LIVRE II

PATHOLOGIE SPÉCIALE

Après la *pathologie générale*, à laquelle nous avons consacré le livre premier, nous nous proposons d'étudier, dans le livre second, la *pathologie spéciale* de la Psychiatrie.

Nous le diviserons en deux sections distinctes : la première aura pour objet les *états psychopathiques primitifs*; la seconde, les *états psychopathiques secondaires ou associés*.

SECTION PREMIÈRE

ÉTATS PSYCHOPATHIQUES PRIMITIFS

Reprenant la distinction fondamentale adoptée plus haut dans la symptomatologie générale et dans la classification, nous établissons, dans l'ensemble des états psychopathiques primitifs, deux parties : celle des *Psychopathies-Maladies ou Psychoses*; celle des *Psychopathies-Infirmités*.

PREMIÈRE PARTIE

PSYCHOPATHIES-MALADIES OU PSYCHOSES

Les *Psychopathies-Maladies* ou *Psychoses* comprennent, nous le savons, deux groupes :

A) Les *Psychoses généralisées* avec leurs quatre espèces : 1° Manie; 2° Mélancolie; 3° Manie-Mélancolie ou Folie à double forme; 4° Confusion mentale.

B) Les *Psychoses essentielles* avec leur espèce unique : la

psychose systématisée progressive, subdivisée en plusieurs stades ou variétés.

Avant d'aborder la description des Psychoses généralisées, nous croyons devoir dire un mot sur la légitimité, aujourd'hui contestée par certains, de deux types de ces psychoses : la *Manie* et la *Mélancolie*.

Beaucoup d'auteurs étrangers, dans le but de spécifier le rôle primordial et prépondérant, dans la Manie et la Mélancolie, de l'élément affectif ou moral et de les séparer ainsi des autres maladies psychiques, les désignent depuis longtemps déjà sous le nom de *Psycho-Névroses*.

C'est là, à notre sens, une mauvaise dénomination, susceptible d'éveiller à tort ici l'idée d'une folie névropathique et qu'il serait préférable de remplacer par celle de *Psychoses affectives*, employée par TANZI dans la classification de son récent ouvrage.

Mais enfin, ce n'est là qu'une simple affaire de terminologie qui laisse intactes la Manie et la Mélancolie en tant qu'espèces morbides.

Or, d'autres auteurs, dans ces derniers temps, leur ont sérieusement contesté ce titre. KRAEPELIN, en particulier, a rayé la *Manie* du cadre nosologique et, soutenant qu'elle ne se produit jamais sans récidiver ou sans être suivie d'une période de mélancolie, il l'a réduite à n'être plus qu'une phase de ce qu'il appelle la *Folie maniaque dépressive*, c'est-à-dire de la Manie par accès ou intermittente et de la Folie à double forme.

Quant à la *Mélancolie*, c'est à peine si, en dehors de son rôle analogue de phase de la folie maniaque dépressive, il la conserve comme une sorte d'état prodromique de l'insénescence psychique, avec l'épithète de *pré-sénile*.

Bien que quelques auteurs, en France, tendent à adopter les vues de KRAEPELIN, nous continuons de croire que la Manie et la Mélancolie sont bien réellement des types cliniques et qu'elles ont droit, beaucoup plus légitimement même que certaines créations nouvelles autrement discutables, à une place dans les classifications.

Des états pathologiques aussi bien définis, d'une symptoma-

tologie et d'une évolution tellement précises que depuis les temps hippocratiques et la période gréco-romaine, ils se sont immuablement conservés au milieu des incessantes variations des autres formes psychopathiques, de tels états ne peuvent être rayés d'un trait de plume de la liste des maladies. Il convient d'attendre, pour ce faire, qu'ils cessent, après tant de siècles, d'exister, ce qui ne nous paraît pas si prochain.

Nous maintiendrons donc, dans le groupe des Psychoses généralisées : 1° la *manie*; 2° la *mélancolie* ou *lypémanie*; 3° la *manie-mélancolie* ou *folie à double forme*; 4° la *confusion mentale*.